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Спрос — с поликлиник
В редакцию обратились родители 
детей с ДЦП. С начала года возникла 
серьезная проблема – они не могут 
получить в своих организациях ПМСП 
специальное питание, положенное 
пациентам с таким диагнозом. В связи 
с высокой стоимостью смесей у них 
нет возможности приобретать их в 
аптеках самостоятельно. 

Одна из особенностей течения болезни у де-
тей с тяжелой формой детского церебрального 
паралича – белково-энергетическая недоста-
точность. Из-за ряда сопутствующих проблем 
многие из них недополучают питательные ве-
щества. БЭН приводит к замедлению набора 
веса или полной его остановке. Последствия 
могут стать фатальными: происходит потеря 
жировой и мышечной массы, ухудшается ра-
бота внутренних органов. Для детей с чрезвы-
чайно пониженным питанием требуются до-
полнительные белок и калории, чтобы помочь 
догнать в развитии сверстников. Для этого им 
положены специальные смеси. Однако с на-
чала года в некоторых поликлиниках региона 
родителям таких детей отвечают, что смесей в 
наличии нет. 

 Как сообщили в управлении здравоохра-
нения Карагандинской области, спецпитание 
не входит в список, утвержденный приказом 
Министерства здравоохранения № 75. Их от-
сутствие в поликлиниках – недоработка меди-
цинского учреждения и плохая информирован-
ность. Руководитель организации совместно 
со специалистом по госзакупкам, экономистом 
и фармацевтом еще перед началом нового года 
должны составить список состоящих на уче-
те маленьких пациентов с ДЦП и рассчитать 
необходимое количество питания. А затем 
провести процедуру приобретения смесей за 
счет комплексного подушевого норматива че-
рез портал госзакупок. Если план закупок уже 
утвержден, то в него можно внести изменения, 
но только один раз в месяц. Поэтому вопрос 
о снабжении спецпитанием решается каждой 
поликлиникой самостоятельно. 
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Пенсия 
по молодости
Выплаты можно начать 
получать уже с 55 лет.

Поедем, 
полетим
Для внутриобластных маршрутов 
купят еще 165 новых автобусов.

Пять раз 
по 40
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Светлана СВИЧ

Начинать зарабатывать никогда 
не рано, было бы желание. 
Эту истину подтверждает 
юная предпринимательница 
Анастасия Карпатович. 
Год назад, когда ей было 
всего 18 лет, она запустила 
свой первый проект – 
открыла филиал центра 
спортивного развития в поселке 
Новодолинском. А в этом году 
реализовала второй – такой же 
центр в Шахане. Средства на 
осуществление своей мечты 
она получила, выиграв грант 
акима Карагандинской области 
на развитие молодежного 
предпринимательства. 

Анастасия родилась и выросла в Шах-
тинске. С детства вела активный образ 
жизни – сначала увлеклась балетом, 
которому посвятила два года, а потом 
шесть лет занималась художественной 
гимнастикой. После окончания школы 
девушка поступила на заочное отделе-
ние в московский вуз, чтобы освоить 
направление финансов и менеджмен-
та. А параллельно прошла обучение на 
курсах в Москве и Астане и получила 
сертификат тренера развивающей гим-
настики. Ее отличие от художественной 
в том, что она больше направлена на 
коррекцию недостатков опорно-двига-
тельного аппарата и растяжку, то есть 
эти занятия помогают восстановить 
здоровье. Свои знания Анастасия ре-
шила сразу же применять на практике. 
На пару с руководителем она открыла 
филиал центра спортивного развития в 
Новодолинском и таким образом стала 
бизнес-вумен уже в 18 лет.

– У нас в Шахтинске успешно работа-
ет частная спортивная школа, где дети 

занимаются гимнастикой, акробатикой 
и балетом, – рассказывает Анастасия. – 
Ее посещает много детей, но часть из 
них вынуждена ездить на тренировки 
из близлежащих поселков по несколь-
ко раз в неделю. Конечно, это очень 
неудобно как для родителей, так и для 
самих детей. И мы подумали, что раз 
есть спрос, было бы неплохо открыть 
небольшие филиалы в этих населенных 
пунктах, чтобы желающие могли зани-
маться недалеко от дома. Так мы запу-
стили наш первый центр, где проходят 
занятия развивающей гимнастикой для 
детей от 3 до 14 лет. Сегодня его посе-
щают 40 воспитанников.

Увидев, что желающих заниматься 
спортом много и спрос есть, девушка 
решила обратить внимание и на дру-
гие поселки. Оказалось, что в Шахане 
тоже дефицит спортивных секций и эта 
ниша свободна. К этому времени Ана-
стасия узнала от знакомых, что мож-
но подать заявку на получение гранта 
акима Карагандинской области на раз-
витие молодежного предприниматель-
ства. Тем более что сумма этого гранта 
в прошлом году была увеличена вдвое 
и составила два миллиона тенге. Разви-
тие предпринимательских инициатив – 
очень важная задача, которая стоит пе-
ред руководством областей и городов. 

Только за последние три года молодым 
людям нашего региона, желающим 
начать свой бизнес, было выделено 
700 миллионов тенге. Деньги можно 
было получить на открытие производ-
ства, образовательных организаций, 
оказание различных услуг и развитие 
туризма. Особенностью стало то, что 
впервые желающих заняться бизнесом 
решили обучить основам финансовой 
грамотности. Специально для них при-
гласили опытных профессиональных 
тренеров в сфере бухгалтерского и на-
логового учета и обучили 100 человек. 

Здоровый бизнес
Государство помогает обойтись без кредитной кабалы
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Дело в том, что уже второй 
год подряд там не могут най-
ти добросовестных подрядчи-
ков, которые возьмут на себя 
бремя по отлову, временному 
содержанию, вакцинации, сте-
рилизации и чипированию без-
домных животных. По словам 
руководителя ведомства Кай-
рбека Турсынбекова, в этом 
году на защиту бродячих собак 
и кошек бюджет предусмотрел 
146,7 миллиона тенге. Причем 
речь об открытии полноценно-
го приюта пока не идет.

– Рассматривается вариант 
строительства пункта времен-
ного содержания, – отметил 
глава ведомства. – Земельный 
участок уже выделен. Он рас-
положен в районе ТЭЦ-1. Там 
установят контейнеры, кото-
рые оборудуют соответствую-
щим образом. Потом эта земля 
перейдет во владение зоопар-
ка. Мы призываем всех, кто 
хотел бы войти на этот рынок, 
работать в тандеме с нами и 
зоозащитниками. Но пока, к 
сожалению, конкурсы по гос-
закупкам состоялись не по 
всем программам и не во всех 
городах региона. 

Так, например, услуги по от-
лову и умерщвлению смогут 
оказывать в Караганде, Сарани, 
Шахтинске и Абае. По времен-
ному содержанию животных 
тендер состоялся пока только 
с поставщиком из Шахтинска. 
Но и то – оказался в зоне риска, 
потому что на него поступила 
жалоба. Ее еще предстоит про-
верить и выяснить все обстоя-
тельства. Также претенденты 
найдены и по лоту «стерили-
зация, вакцинация». Конкурсы 
состоялись в Сарани, Шахтин-
ске, Караганде. А по идентифи-
кации – только в Сарани. 

– По остальным городам, 
где конкурс не состоялся, мы 
вновь его объявили, – отметил 
Кайрбек Турсынбеков. – Кара-
ганда очень слабо представле-
на. В дальнейшем, если никто 
не найдется, чтобы помочь 
бездомным животным, этим 
займутся специалисты Кара-
гандинской ветстанции. Одна-
ко потянуть весь объем и они 
будут не в силах. 

Как подчеркнул руководи-
тель управления ветеринарии, 
к поставщикам услуг выдвига-
ется ряд требований, которые 
необходимо соблюдать в рам-
ках действующего законода-
тельства.

ТРЕБУЕТ ВНИМАНИЯ

Кому приют не по зубам
Кто возьмет на себя отлов бродячих собак
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Светлана СБРОДОВА

Карагандинская область до сих пор не готова взять под защиту бездомных животных 
– вновь возникли проблемы с конкурсом, который объявило управление ветеринарии. 

ТОЛЬКО ЗА ПОСЛЕДНИЕ ТРИ ГОДА МОЛОДЫМ ЛЮДЯМ 
НАШЕГО РЕГИОНА, ЖЕЛАЮЩИМ НАЧАТЬ СВОЙ БИЗНЕС, 
БЫЛО ВЫДЕЛЕНО 700 МИЛЛИОНОВ ТЕНГЕ.

ЗООЗАЩИТНИКИ ГОВОРЯТ, ЧТО К НИМ ПРЕДЪЯВЛЯЮТ СЛИШКОМ 
ЗАВЫШЕННЫЕ ТРЕБОВАНИЯ. ОСОБЕННО ЭТО КАСАЕТСЯ 
БЛАГОТВОРИТЕЛЬНЫХ ОРГАНИЗАЦИЙ.

Коллаж Натальи Романовской

За месяц участникам ультрамарафона
предстоит преодолеть 7500 километров.
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Что же такое аннуитет? C фран-
цузского и латыни это слово пе-
реводится как «годовой, ежегод-
ный». В случае с пенсией – это 
договор, который вы заключаете 
со страховой компанией. На его 
основании вы получаете право на 
пожизненные регулярные выпла-
ты, причем гораздо раньше уста-
новленного законом пенсионного 
возраста – с 55 лет. Но взамен 
передаете компании свои нако-
пления в Едином накопительном 
пенсионном фонде.

В чем разница?
Обязательное условие для за-

ключения такого договора – до-
статочность пенсионных на-
коплений. В нынешнем году у 
55-летнего мужчины для этого 
должно быть восемь миллионов 
тенге, а для 53-летней женщины 
– 10,5 млн тенге. Существует еще 
отложенный или, как его назы-
вают, отсроченный пенсионный 
аннуитет. Его можно приобрести 
уже в 45 лет, но выплаты также 
начнутся только с 55. В этом слу-
чае 45-летней женщине необходи-
мо иметь не менее 9,1 млн тенге 
накоплений в ЕНПФ, а мужчине 
того же возраста – 7,2 млн тенге. 
Если же таких накоплений нет, 
то вы можете пополнить пенси-
онный счет до требуемой суммы 
добровольными взносами. 

Помимо разницы в возрасте, 
при наступлении которого будут 
полагаться выплаты, есть и другие 
отличия между получением пен-
сии непосредственно из ЕНПФ и 
от страховой организации. В пер-
вом случае вы будете иметь доход 
до тех пор, пока ваши накопления 
не исчерпаются. А аннуитет – га-
рантия пожизненных выплат вне 
зависимости от того, закончились 
у вас накопления или нет. Только 
вот можно ли назвать страховые 
выплаты по аннуитетному дого-
вору пенсией в традиционном по-
нимании этого слова – вопрос. В 
ЕНПФ говорят, что их размер не 

может быть ниже 70 процентов от 
величины прожиточного миниму-
ма. В этом году его величина для 
исчисления размеров базовых со-
циальных выплат – 40567 тенге. 
А это значит, что ежемесячно вы 
будете получать около 30 тысяч 
тенге. 

Для более наглядных расче-
тов мы воспользовались он-
лайн-калькулятором, размещен-
ным на официальном ресурсе 
ЕНПФ. В качестве примера взяли 
женщину 1968 года рождения (55 
лет) с пенсионными накоплени-
ями в 11 млн тенге. Компьютер 
посчитал, что ежемесячная вы-
плата по договору пенсионного 
аннуитета для нее составит 31825 
тенге. А для мужчины такого же 
возраста, но с накоплениями в 
восемь миллионов тенге, сумма 
равна 29675 тенге. Конечно же, 
полученный расчет приблизите-

лен, окончательный же можно 
получить только при обращении 
в страховую организацию. 

А вот обращаться туда или нет 
– личное решение каждого. Не-
большие суммы выплат могут, ко-
нечно, смутить. Однако по закону 
в этом году мужчины выходят на 
пенсию в 63 года, а женщины – в 
61. До этого возраста выплаты из 
ЕНПФ и назначение пенсии от 
государства не предусмотрены. 
Но даже если не брать в учет еже-
годную индексацию и оставить 
ежемесячные 30 тысяч тенге, 
то при заключении договора со 
страховой компанией мужчинам 
за восемь лет (с 55 до наступле-
ния официального пенсионного 
возраста) выплатят почти три 
«лишних» миллиона тенге. А 
женщинам за шесть лет – более 
двух миллионов.

Еще один плюс в пользу аннуи-

тета – разовая выплата в размере 
10% от ваших накоплений по-
сле заключения договора. Кроме 
того, как уже говорилось, даже 
если ваши деньги, переданные из 
ЕНПФ в страховую компанию, за-
кончатся – выплаты не прекратят-
ся. Например, вы мужчина и пе-
речислили по договору аннуитета 
8 млн тенге. Из них вы единожды 
получите 800 тысяч тенге. Оста-
нется 7,2 млн. Опять же за сред-
нее берем ежемесячный платеж в 
30 тыс. тенге – в год вам причита-
ется выплат на общую сумму 360 
тысяч тенге. Тогда ваших денег 
хватит на 20 лет. Начав получать 
аннуитет с 55 лет, вы можете про-
жить гораздо дольше – и 30, и 40, 
и более лет. А компании, напом-
ним, берут на себя обязательства 
пожизненных выплат. В итоге они 
могут в разы превысить вашу из-
начальную сумму вклада. 

Дополнительный 
источник

Не стоит забывать, что в насто-
ящее время в нашей стране функ-
ционирует пенсионная система, 
состоящая из базового, обязатель-
ного и добровольного уровней. И 
даже если вы сделаете свой выбор 
в пользу аннуитета и переведете 
свои накопления из ЕНПФ, то по 
достижении официального пен-
сионного возраста вам в любом 
случае будут положены дополни-
тельные государственные выпла-
ты из республиканского бюджета.

Отметим и то, что переводить 
всю сумму накоплений не обя-
зательно. Если у вас на счету в 
ЕНПФ имеются средства, превы-
шающие цифры достаточности 
для заключения договора по ан-
нуитету, то вы вправе оставить их 
там. В таком случае пенсию вы бу-
дете получать сразу из нескольких 
источников. Как, например, это 
сделала чета Ануфриевых. Глава 
семейства – горняк, трудится на 
одной из карагандинских шахт. О 
пенсионном аннуитете и его пре-
имуществах ему рассказали кол-
леги. Оказывается, многие из них 
уже заключили договоры со стра-
ховыми компаниями, и среди шах-
теров эта тема весьма популярна.

– Они объяснили, что я могу 
начать получать выплаты уже 
сейчас, задолго до пенсии. А так 
как продолжаю работать и имею 
ежемесячные пенсионные отчис-
ления, которые аккумулируются в 
ЕНПФ, то при выходе на пенсию 
буду получать надбавки к госу-
дарственным выплатам и от стра-
ховой компании, и от ЕНПФ. По-
лучится вполне приличная сумма, 
благодаря которой мне будет обе-
спечена достойная старость, – го-
ворит Константин Ануфриев.

Тогда он посоветовался с супру-
гой, и они отправились в одну из 
компаний по страхованию жизни 
за консультацией. Там им все объ-
яснили, озвучили сумму выплат, 
после чего Ануфриевы приняли 
решение оформить договор.

– Пакет документов мини-
мальный. На оформление ушло 
буквально пару дней. Все про-
сто и прозрачно, никаких подво-
дных камней, – говорит Людмила 
Ануфриева, супруга Константи-
на. – Выплаты получаем уже не-
сколько месяцев. При этом так же 
ходим на работу и копим деньги 
еще и в пенсионном фонде. Нас 
все устраивает. Совершенно не 
жалеем о сделанном выборе.

Если называть пенсионный ан-
нуитет социальным продуктом, 
то для расширения его линейки 
поэтапно внедряются новшества, 
которые должны работать на бла-
го народа. Так, например, одной 
из последних реформ стало вве-
дение в прошлом году Агент-
ством РК по регулированию и 
развитию финансового рынка 
такого понятия, как «совместный 
аннуитет». Он подразумевает 
участие в договоре не одного че-
ловека, а супружеской пары или 
близких родственников. Благо-
даря этому если, например, у од-
ного из них недостаточно пенси-
онных накоплений для покупки 
аннуитета, а у второго, наоборот, 
излишек, то пожизненные вы-
платы обеспечиваются им обо-
им. Особые условия предостав-
ления аннуитета имеются и для 
людей, имеющих инвалидность 
и работающих во вредных усло-
виях труда.

Государственные 
гарантии

Один из вопросов, которым вы 
можете задаться, наверняка будет 
касаться надежности компаний 
по страхованию жизни. Здесь пе-
реживать не стоит. В случае если 
она обанкротится, то Фонд гаран-
тирования страховых выплат ком-
пенсирует ваш аннуитет в полном 
объеме. Кроме того, у каждой 
компании есть обязательный до-
говор перестрахования, и по ус-
ловиям лицензии от Националь-
ного банка РК все они обязаны 
формировать резервный капитал. 
А еще договор пенсионного анну-
итета является частью Закона РК 
«О пенсионном обеспечении».

Немаловажно отметить и то, 
что по договору можно устано-
вить гарантированный период 
для наследников. Этот срок мо-
жет составлять до 40 лет. В слу-
чае если вас не станет, то в тече-
ние этого времени выплаты будут 
получать они. 

Если решите оформить аннуи-
тет, то надо понимать, что выпла-
ты от разных компаний по стра-
хованию жизни могут довольно 
существенно отличаться. Поэто-
му не стоит торопиться. Сравни-
те тарифы, расчеты и выберите 
лучшее для себя предложение. 
Знайте, что вы вправе раз в два 
года поменять компанию. Так же, 
как и обратиться в свою страхо-
вую компанию с заявлением об 
изменении условий договора в 
части уменьшения размера стра-
ховых выплат и возврата денег в 
ЕНПФ. Но тоже не ранее двух лет 
с даты его заключения. В ЕНПФ, 
конечно же, вернут только разни-
цу между выкупной суммой по 
вашему договору и суммой стра-
ховой премии, рассчитанной ис-
ходя из размера выплаты. То есть 
дорога назад всегда есть. 

Пенсия по молодости
В аннуитет внедряются новшества, которые должны работать на людей

Наталья ФОМИНА

Многие хотели бы 
выйти на заслуженный 
отдых пораньше и 
пожить для себя. Но 
зачастую останавливает 
финансовый вопрос. А 
все ли знают, что если 
оформить в страховой 
компании договор 
пенсионного аннуитета, 
то выплаты можно начать 
получать уже с 55 лет, 
причем пожизненно.

Коллаж Натальи Романовской

– Но если же кто-то не попал в эту 
базу и по тем или иным причинам пе-
рехода на бесплатный проезд не слу-
чилось, то можно прийти во фронт-
офис ONAY! по адресу: г. Караганда, 
ул. Коммунальная, 3. Также в соци-
альных сетях есть странички данной 
компании, куда тоже можно обра-
титься с любым вопросом, – пояснил 
М. Мукушев.

Если же у ребенка ранее не было 
карты ONAY!, то ее можно офор-
мить там же, а также в точках вы-
дачи льготных карт по адресам: 
Open Karaganda – Назарбаева, 39; 
ТД «Умай» – улица Карла Маркса, 
9; ДК «Молодежный» – улица Ме-
таллистов, 24/2. Для оформления 
нужны цветное фото 3х4 и свиде-
тельство о рождении либо удосто-
верение личности. Дети в возрасте 
от 14 лет и старше могут обратить-
ся в точки оформления карт само-
стоятельно.

В самом же центре обслуживания 
ONAY! напоминают, что с 1 мая, как 

и прежде, при входе в автобус детям 
обязательно нужно будет приклады-
вать карту к транспортному терми-
налу. Важно, что бесплатным проезд 
будет только на внутригородских 

маршрутах областного центра. В при-
городных и областных автобусах – 
оплата 40 тенге.

Соб. инф. 
Фото Александра МАРЧЕНКО

Просто карту приложи
С 1 мая в Караганде начнет действовать бесплатный проезд в 
общественном транспорте для детей в возрасте от 7 до 18 лет. 
Как сообщил заместитель руководителя областного управления 
пассажирского транспорта и автомобильных дорог Мерген Мукушев, 
сейчас ведутся сбор информации и обновление базы по владельцам 
карточек ONAY!, которые ездят по областному центру. Если у ребенка 
есть действующая карта, то ничего дополнительно предпринимать не 
нужно. То есть в активации, оформлении и прочем необходимости нет. 
Это произойдет автоматически.

Встреча с населением состоится 27 апреля 2023 года в 15:00 в районном Доме культуры.
Для сбора вопросов и предложений от населения создана рабочая группа. Оставить свои 

обращения можно по телефону (8-72131) 7-99-09 (внутренний 038) в будние дни с 09:00 до 
18:30 (с перерывом на обед с 13:00 до 14:30) или по электронному адресу: ev.shestakova@
karaganda-region.gov.kz.

На портале egov.kz, в разделе «Открытый диалог», 27 апреля с 15:00 до 18:00 пройдет 
интернет-конференция с первым  заместителем акима Карагандинской области Вадимом 
Басиным. Для того чтобы задать вопрос спикеру, нужна электронная цифровая подпись.
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Светлана СБРОДОВА

Решением проблемы 
нехватки пастбищ 
занимаются в Осакаровском 
районе.

Сельское хозяйство здесь – одна из 
основных отраслей развития экономи-
ки. В этом году там планируется обе-
спечить объем валовой продукции на 
общую сумму 85 миллиардов тенге. 

– Яровой сев сельскохозяйствен-
ных культур составит 444 тысячи 
гектаров, что на 7,7 тыс. больше по 
сравнению с прошлым годом, – со-
общил аким Осакаровского района 
Руслан Нурмуханбетов во время 
брифинга на площадке РСК. – Пла-
нируем сохранить тенденцию роста 
основных видов животноводческой 
продукции и поголовья скота. Через 
финансовые институты развития 
АПК в 2022 году 201 сельхозтова-
ропроизводитель получил кредит на 
общую сумму 7,5 млрд тенге. 

В рамках Дорожной карты инвест-
проектов, которую в районе наме-
рены реализовать до 2025 года, за-
планировано восемь бизнес-идей на 
сумму 35 млрд тенге. Будет создано 
свыше 150 рабочих мест. Кроме того, 
отметил глава района, по опыту кол-
лег из СКО планируют внедрить три 
проекта на сумму 7,4 млрд тенге. Это 
позволит получить работу 180 сель-
чанам.

Как отметил Р. Нурмуханбетов, в 
районе развиваются предприятия и 
по переработке сельхозпродукции, 
в частности молока. Выпускается 15 
видов товаров. А продукция местно-
го мукомола есть не только на полках 
казахстанских магазинов, но и экс-
портируется в Узбекистан, Таджики-
стан, Кыргызстан, Афганистан.

– В сфере земельных отношений 
по итогу прошлого года вовлечено 
в сельскохозяйственный оборот 7,8 
тыс. гектаров земель, – отметил аким 
района. – Один из основных вопро-
сов – нехватка пастбищных угодий. 

Чтобы удовлетворить нужды населе-
ния, в текущем году для решения во-
проса по обеспечению инфраструк-
туры для организации отборного 
животноводства реализуется пилот-
ный проект. В него включены три 
округа. Из бюджета выделено 31,3 
млн тенге. А в Тельманском округе 
силами местного населения будет 
организовано отгонное пастбище на 
площади свыше трех тысяч гектаров. 
С помощью профицита земельных 
участков по четырем населенным 
пунктам площадью более 17 тыс. 
га планируется перекрыть дефицит 
пастбищ в одном поселке и шести 
сельских округах. 

Еще один действенный метод в ре-
шении вопроса нехватки земельных 
участков, отметил Руслан Нурмухан-
бетов, – подписание меморандумов. 
Так, в 2023 году документы о взаимо-
выгодном сотрудничестве подписали 
с 11 сельхозтоваропроизводителями 
на общую площадь 47 тысяч гектаров.

Осакаровский район

Лишней земли 
не бывает

– Многие объекты мы лично 
посмотрели. В основном есть 
проблемы с санитарно-защитной 
зоной, нет квалифицированных 
специалистов, которые бы могли 
проводить операции животным, 
либо организация финансово 
неустойчива. Ведь на оказание 
комплекса услуг государством 
предусмотрено более 30 милли-
онов тенге. 

Кроме того, отметил К. Тур-
сынбеков, немало и таких потен-
циальных поставщиков услуг, 
кто неправильно представляет 
пакет документов и, естествен-
но, не может участвовать в кон-
курсных процедурах. Бывает, 
что в госзакупе только один 
участник, а без альтернативы 
тендер не разыграть. И чтобы 
у организаций не возникло со-
блазна воспользоваться госфи-
нансированием, подогнав под 
программу собак, которые ранее 
находились у них в приютах, 
создадут базу для вновь прибыв-
ших бездомных.

– Животное должно быть от-
ловлено, сфотографировано, 
прочипировано и зарегистриро-
вано, – констатировал руководи-
тель управления ветеринарии. 
– Деньги перечислим только за 
этих кошек и собак. Закрывать 
глаза на недопустимые вещи не 
можем. Перед нами поставлена 
четкая задача, которую мы наме-
рены выполнить. Если заметим 
подлог, то будем разбираться в 
суде, а затем расторгать договор. 

В свою очередь зоозащитники 

говорят, что к ним предъявляют 
слишком завышенные требова-
ния. Особенно это касается бла-
готворительных организаций, 
которые за счет волонтеров и не-
равнодушных людей помогают 
собакам и кошкам, оказавшимся 
на улице.

– За нашими плечами толь-
ко животные и долги, – говорит 
зоозащитница Инна Радченко. – 
Это первый опыт, поэтому никто 
нормально сориентироваться не 
может. А основная причина, по 
которой нас выкидывает про-
грамма госзакупа, – нехватка 
оборотных средств. К тому же ни 
одно зоозащитное объединение 
не знает, как проходить все про-
цедуры. Поэтому мы и видим, 
что в Караганде не оказалось 
желающих браться за достаточно 
трудоемкую работу. 

Нужно кому-то из поставщи-
ков взять на себя всю заботу, в 
том числе и центр временного 
содержания, в доверительное 
управление. Тогда, считает зоо-
защитница, остальные сориен-
тируются и смогут комплексно 
решать проблему. 

– Вместе нам под силу испра-
вить ситуацию с расплодивши-
мися бездомными животными, 
которые сбиваются в стаи, – зая-
вила И. Радченко. – Даже если за-
прещен субподряд, но разрешено 
взаимодействие, нужно объеди-
няться и сотрудничать. Уже сей-
час необходимо всерьез решать 
эту задачу, время и так упущено. 
Иначе мы рискуем столкнуться с 
еще большей проблемой и кучей 
жалоб от населения.

ТРЕБУЕТ ВНИМАНИЯ

Кому приют 
не по зубам

После одобрения проекта целевое исполь-
зование средств в течение трех лет контро-
лируется специальной комиссией. 

– Поехала в Караганду и узнала все под-
робности и условия участия в конкурсе. 
Так как сфера финансов и менеджмента 
мне близка, я легко самостоятельно со-
ставила бизнес-план и предоставила его 
конкурсной комиссии. После того как мои 
документы одобрили, мы с другими пре-
тендентами неделю обучались правиль-
ному ведению финансовой отчетности, 
прошли тестирование, а потом защищали 
свои проекты. Я рассказала, что в посел-
ках у детей мало возможностей проводить 
свой досуг с пользой и, в частности, нет 
спортивного развития. Так как я занима-
юсь спортом не первый год, для меня это 
направление работы было важным. В Ша-
хане проживает 14 тысяч человек, из них 
5 тысяч – дети, а охват занятиями спортом 
очень низкий. К тому же в рамках испол-

нения поручений Главы государства по 
увеличению охвата населения страны за-
нятиями физической культурой особое 
внимание уделяется развитию массового 
спорта среди детей и юношества. Думаю, 
поэтому мой проект одобрили. Плюсом 
также стало то, что в поселке у меня уже 
было арендовано помещение площадью 
150 квадратных метров в недавно отре-
монтированном здании с хорошим распо-
ложением. Так что средства понадобились 
только на приобретение необходимого ин-
вентаря, – продолжает Анастасия.

Защита проектов состоялась в ноябре 
прошлого года, буквально через несколь-
ко недель все начинающие бизнесмены 
уже получили по два миллиона тенге. На 
эту сумму девушка приобрела для зала 
профессиональный пол – татами, гимна-
стический фляк для переворотов и прочее 
оборудование. Так как, кроме гимнасти-
ки, в центре спортивного развития соби-
рались учить боксу, купили также грушу 
и перчатки. А специально для занятий 

растяжкой – еще дополнительный инвен-
тарь. 

Спортивное заведение открыло свои две-
ри уже 1 марта. До этого пришлось посетить 
все школы и садики, раздавать листовки 
прямо на улице, вешать рекламные банне-
ры и рассылать сообщения в родительские 
чаты. Сыграло роль и «сарафанное радио»: 
первые посетители центра рассказывали о 
новых занятиях одноклассникам и соседям. 
Таким образом, за полтора месяца работы 
гимнастикой начали заниматься 30 юных 
шаханцев, еще 20 увлеклись боксом. А. 
Карпатович говорит, что это только нача-
ло: основной наплыв посетителей тради-
ционно случается в конце августа – нача-
ле сентября, перед началом учебного года. 
Тогда проект и начнет приносить прибыль. 
В центре создано четыре рабочих места, 
там трудятся два тренера, администратор и 
техперсонал. Сейчас открыта вакансия для 
еще одного тренера по гимнастике, так как 
желающих много. Ежемесячный абонемент 
стоит 10 500 тенге, но предоставляются 
скидки для многодетных семей и второго 
ребенка из одной семьи. 

На этом Анастасия останавливаться не 
собирается. Так как за это время предприни-
мательница успела переехать в Караганду, в 
планах у нее – открыть в областном центре 
студию растяжки для взрослых. 

– Гранты – это большая поддержка для 
молодежи. Потому что есть много молодых 
людей, которые готовы воплощать в жизнь 
свои идеи, но у них на это нет средств. Два 
миллиона тенге – достаточная сумма для 
того, чтобы что-то организовать и начать 
зарабатывать, продвигаться. Без гранта от-
крыть свой центр мне было бы намного тя-
желее и дольше, пришлось бы брать кредит 
и потом выплачивать его с процентами. И на 
прибыль вышла бы еще не скоро. А благо-
даря поддержке государства все решилось за 
считанные месяцы, и я уже могу работать! – 
добавляет собеседница.

п. Шахан
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Здоровый бизнес

– Эту систему ввели с 1 
февраля, и уже сегодня есть 
положительные результаты. 
Например, стало поступать 
меньше жалоб и негативных 
комментариев от населения в 
адрес перевозчиков. В связи 
с отсутствием кондукторов 
сократились конфликтные 
ситуации, появилась возмож-
ность онлайн-отслеживания 
движения автобусов через мо-
бильное приложение ONAY!, 
– объясняет М. Мукушев.

Для стимуляции перехода 
пассажиров от привычного 
билетирования к электрон-
ному был снижен тариф при 
оплате картой ONAY!. На 
сегодняшний день он состав-
ляет 80 тенге. Интересно, что 
с внедрением этой системы 
пассажиропоток увеличился 
в два раза – с 16 тысяч до 33 
тысяч человек в день. Безна-
личной оплатой пользуются 
92% пассажиров.

– В настоящее время про-
рабатывается вопрос охвата 
системой городов Темиртау 
и Балхаша. В последнем 
между ONAY! и акиматом 
подписан меморандум, за-
ключены договоры с пере-
возчиками. По Темиртау – на 
стадии подписания догово-
ров и меморандума, – сооб-
щил заместитель руководи-
теля управления.

Он отметил, что на вну-
триобластных маршрутах 
продолжается обновление 
автопарков. Кстати, средний 
возраст автобусов на межрай-
онных маршрутах – 14 лет, а 
в городах и районах – 12. В 
прошлом году перевозчика-
ми области было приобрете-
но 69 новых автобусов. 50 из 

них закупил автопарк № 3, 
восемь – «Таксокомбинат-1» 
и 11 автобусов – «Транко 
Экспресс».

Что касается текущего года, 
то планируется закуп еще 
165 новых автобусов. Из них 
33 будут задействованы на 
междугородных маршрутах с 
городами-спутниками. Такое 
обновление, уверены чинов-
ники, должно повысить каче-
ство и безопасность обслужи-
вания пассажиров.

– Важную роль в общей 
транспортной системе обла-
сти занимает и железнодо-
рожный транспорт, – говорит 
Мерген Мукушев. – Нами 
организована перевозка пас-
сажиров по семи социально 
значимым сообщениям. Это 
два поезда и пять электропо-
ездов. Ежегодный пассажиро-
поток на данных маршрутах 

составляет более 380 тысяч 
человек. 

Стоит отметить, что в связи 
с разделением областей два 
маршрута – это «Караганда – 
Жезказган» и «Жарык – Жез-
казган» – были переданы в 
компетенцию Министерства 
индустрии и инфраструктур-
ного развития РК. 

Одним из приоритетных на-
правлений является и развитие 
сферы гражданской авиации. 
Наш регион обслуживают во-
семь авиамаршрутов. Два из 
них международные – «Кара-
ганда – Москва» и «Караганда 
– Анталия», и шесть межоб-
ластных сообщений – из Ка-
раганды в Жезказган, Алматы, 
Усть-Каменогорск, Туркестан, 
а также из города Балхаша в 
Астану и Алматы.

Фото
Александра МАРЧЕНКО

Поедем, полетим
Наталья ФОМИНА

Внедрение системы электронного 
билетирования ONAY! на маршрутах, 
соединяющих областной центр с городами-
спутниками, стало одним из значимых событий 
года. Так считает заместитель руководителя 
областного управления пассажирского 
транспорта и автомобильных дорог Мерген 
Мукушев. Речь идет о Темиртау, Шахтинске, Сарани, Абае и поселках Шахан и Топар.

НА ВНУТРИОБЛАСТНЫХ МАРШРУТАХ 
ПРОДОЛЖАЕТСЯ ОБНОВЛЕНИЕ АВТОПАРКОВ. 
ПЛАНИРУЕТСЯ ЗАКУП ЕЩЕ 165 НОВЫХ 
АВТОБУСОВ.Ко
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Масштабные работы начали в 2022 
году. Долгое время тепло отдаленно-
му микрорайону давала котельная. 
Но из-за изношенности оборудова-
ния постоянно возникали перебои в 
работе станции. Кроме того, так как 
котельная функционировала на угле, 
за отопительный сезон около 50 тонн 
выбросов попадали в атмосферу. 
Тогда было принято долгожданное 
для жителей микрорайона решение – 
провести сети от городской ТЭЦ. 

Новую тепломагистраль протя-
женностью 17 км начали строить по 

программе «Дорожная карта занято-
сти». Подрядной организацией вы-
ступило ТОО «САПА КУРЫЛЫС». 
К началу отопительного сезона 
объект ввели в эксплуатацию. Бо-
лее трех тысяч жителей получили 
качественное и бесперебойное обе-
спечение теплом. К центральному 
отоплению подключили соцобъекты 
и 145 домов. 

В этом году начатое будет продол-
жено. Работы по второму этапу стро-
ительства тепловых сетей в «Коныра-
те» уже стартовали. По плану тепло 

получат дома частного сектора на трех 
улицах. Это долгожданное событие 
для жителей, так как все время с мо-
мента постройки помещения отапли-
вались только с помощью печек. 

 
Виктория БУХАНЦЕВА

Фото автора 
г. Балхаш

Заняты теплом
В Балхаше продолжается проведение центрального отопления 
в отдаленный микрорайон «Конырат», который находится в 13 
километрах от города. Чтобы обеспечить бесперебойную подачу 
тепла, в этом году проведут 4,5 км сетей.

Новые требования выпуска 
малышей из детских садов 
и поступления в начальную 
школу начали действовать в 
этом году в Карагандинской 
области. Родителям нужно 
обратить внимание на 
изменения в правилах, чтобы 
избежать недопонимания. 

Согласно новым требованиям, те-
перь дети принимаются в 1 класс по 
достижении шестилетнего возраста 
до конца календарного года. Ранее 
возраст детей учитывался на начало 
учебного года, то есть на 1 сентября. 
Таким образом, даже если малышу 
на момент поступления в школу все 
еще пять лет, в дошкольном учреж-
дении его оставить не могут. 

Дети, освоившие программу 
предшкольной подготовки, выпуска-
ются из дошкольных организаций 
ежегодно до 1 августа. Исключение 
делается для малышей с особыми 
образовательными потребностями, 
которые имеют заключение психоло-
го-медико-педагогической комиссии.

– Уважаемые родители! Если ва-
шему ребенку в 2023 году испол-
нится 6 лет, то он должен быть за-
числен в 1 класс после прохождения 
предшкольной подготовки. Она осу-
ществляется как на базе детских са-
дов, так и в школах. Предшкольная 
подготовка обязательна и осущест-
вляется в семье, дошкольных орга-
низациях, предшкольных классах 
общеобразовательных школ, лицеев 
и гимназий, – пояснила руководи-
тель управления образования Кара-
гандинской области Гульсум Кожах-
метова.

Кстати, в этом учебном году дет-
ские сады осуществляют свою дея-
тельность по новому стандарту. Пе-
дагоги проводят учебные занятия в 
течение всего дня через игровую 
деятельность, а не по типу уроков 
в определенные часы. Програм-
ма ориентирована на особенности 
каждого ребенка и полностью ис-
ключает временные ограничения к 
занятиям. 

Соб. инф.

Пора собираться в школу

Люди с особыми потребностями 
в Карагандинской области 
могут самостоятельно выбрать 
услуги по реабилитации, а также 
приобретать необходимые 
средства. Подробности рассказала 
руководитель отдела медико-
социальной экспертизы № 7 
департамента Комитета труда и 
социальной защиты МТСЗН РК по 
Карагандинской области Жамал 
Оспанова.

– При обращении лица с инвалидностью 
в поликлинику врачи заполняют форму 
№ 31/у, которая называется «Заключение на 
медико-социальную экспертизу», – сооб-
щила Ж. Оспанова. – Затем в зависимости 
от результатов диагностики и потребности 
человека в проведении реабилитационных 
мероприятий отдел медико-социальной экс-
пертизы разрабатывает индивидуальную 
программу восстановления. В ней учитыва-
ются медико-социальные показания и про-
тивопоказания к предоставлению протез-
но-ортопедической помощи, технических 
вспомогательных (компенсаторных) средств 
и специальных средств передвижения, а так-
же план реабилитационных мероприятий, 
указанный в форме № 031/у.

Наиболее полная информация о реабили-
тации людей с инвалидностью содержится в 
приказе министра здравоохранения и соци-
ального развития РК от 22 января 2015 года 
№ 26, который регулирует некоторые важ-
ные вопросы в этой области. 

– Сейчас действует Портал социаль-

ных услуг, который представляет собой 
автоматизированную систему, позволя-
ющую лицам с инвалидностью самосто-
ятельно приобретать средства и услуги 
реабилитации у поставщиков. Благодаря 
этому людям с особыми потребностями 
доступен широкий выбор средств реаби-
литации, из которых они могут выбрать 
наиболее подходящие для своего состо-
яния на данный момент. По вопросам, 
связанным с Порталом социальных ус-
луг, можно обратиться в контакт-центр 
по номеру Единого контакт-центра 1414, 
– отмечает руководитель отдела МСЭ № 
7 Жамал Оспанова. 

Если у человека с инвалидностью воз-
никают затруднения при самостоятельном 
выборе средств реабилитации через Портал 
социальных услуг, то они могут обратиться 
за помощью в отдел занятости и социальных 
программ. Специалисты этого отдела помо-
гут выбрать наиболее подходящее средство 
реабилитации, используя электронную циф-
ровую подпись родителей или опекуна.

Сергей БАДАНИН

Назначение 
и лечение

Я прививок 
не боюсь!

В последние 
дни апреля 
в Казахстане 
проходит 
Всемирная 
неделя 
иммунизации. 
Ее цель – 
повышение уровня охвата вакцинацией 
и разъяснение населению, что каждый 
ребенок нуждается в защите от болезней, 
предупреждаемых вакцинацией.

Важно понимать, что прививки – это один из наи-
более эффективных способов защиты от опасных 
инфекционных заболеваний. Как рассказала глав-
ный специалист педиатрии ГЦ ПМСП Ольга Коно-
нова, для эпидемического благополучия населения 
и предупреждения инфекции создан Национальный 
календарь прививок. Согласно документу, в плано-
вом порядке в нашей стране проводится вакцина-
ция против туберкулеза, вирусного гепатита В, по-
лиомиелита, коклюша, дифтерии, столбняка, кори, 
краснухи, эпидемического паротита, гемофильной 
и пневмококковой инфекций. Также в Карагандин-
ской области за счет бюджетных средств населению 
доступна вакцина против вирусного гепатита А. 
Все обязательные прививки делаются бесплатно в 
поликлинике по месту прикрепления. Вакциниро-
ваться необходимо как детям, так и взрослым. 

Сегодня существует большое количество ком-
бинированных вакцин, позволяющих в одной дозе 
совместить от двух до шести компонентов, что со-
кращает количество инъекций. Все они рекомен-
дованы ВОЗ к использованию и зарегистрированы 
в Республике Казахстан.

– Вокруг вакцинации ходит много мифов о том, 
что лучше один раз переболеть и выработать есте-
ственный иммунитет, чем несколько раз уколоться. 
Однако перенесенные заболевания могут нанести 
непоправимый вред здоровью или адаптироваться 
к антителам и приводить к повторным заражени-
ям. Так, краснуха может вызвать врожденные де-
фекты у малышей, вирус гепатита В – рак печени, 
ветряная оспа – пневмонию, а гемофильная инфек-
ция – приводить к умственной отсталости, – пояс-
нила педиатр. 

Соб. инф.

В регионе начался сезон 
клещей. Кровососущие 
просыпаются в апреле, а пик 
их активности приходится 
на май и июнь. Садоводы и 
огородники уже начали свою 
деятельность на дачах, не за 
горами и майские шашлыки 
на природе. Поэтому 
специалисты призывают быть 
бдительными. 

В прошлом году в Карагандинской 
области было зафиксировано 292 слу-
чая укуса кровососущими, из общего 
числа пострадавших – 32 ребенка. В 
регионе обитают клещи рода иксо-
дес. Они могут быть переносчиками 
опасных инфекционных заболеваний, 
которые представляют угрозу жизни.

Если вы обнаружили на теле па-
разита, то необходимо обратиться 
в больницу. Самостоятельно извле-
кать его не рекомендуется, потому 
что щупальцы и части насекомого 
могут остаться под кожей и место 
укуса воспалится. Врачи не только 
правильно проведут процедуру, но 
и отправят клеща на экспертизу, а 
у пострадавшего возьмут анализы, 

чтобы исключить наличие опасной 
инфекции.

Эти насекомые сохраняют вирусы 
пожизненно и передают его потом-
ству. Заражение человека может про-
изойти при укусе, снятии и раздавли-
вании инфицированного паразита. 
Стоит помнить, что атаке кровососа 
можно подвергнуться не только вес-
ной, но и осенью. В 2022 году 25% 

нападений клещей пришлось на осен-
ние месяцы. 

В Казахстане эндемичными по кле-
щевому энцефалиту являются три ре-
гиона – Алматинская, Восточно-Ка-
захстанская области, город Алматы 
и его окрестности. Карагандинская 
область в этот список не входит, по-
этому бесплатная вакцинация от ин-
фекции не предусмотрена. Однако 

жители региона, которые планируют 
поездки на территорию, эндемичную 
по клещевому энцефалиту, могут 
получить прививку от опасной ин-
фекции в поликлиниках области на 
платной основе. На данный момент 
в медицинских учреждениях имеется 
42 дозы вакцины. Получить их можно 
в поликлиниках №№ 1,  3, 5 Караган-
ды, а также в амбулаториях №№ 1,  
4 города Темиртау и в Центральной 
районной больнице Абайского райо-
на. 

Помимо прививок, защитить от 
укуса клещей могут простые пра-
вила. На природе следует носить 
закрытую одежду, плотно прилега-
ющую к телу. Можно надеть легкие 
брюки и заправить их в носки, выби-
райте для прогулок кроссовки вме-
сто сандалий и шлепок. Также реко-
мендуется надевать светлую одежду, 
потому что насекомые будут на ней 
заметнее. При этом не забывайте ис-
пользовать репелленты, тщательно 
осматривать тело и одежду после 
пребывания на природе. Нужно об-
ратить внимание и на животных, так 
как от них клещ может попасть на 
человека. Основная задача – не дать 
паразиту присосаться к коже. Если 
это все же произошло, то важно как 
можно раньше его обнаружить и из-
влечь.

Соб. инф.

ВАША БЕЗОПАСНОСТЬ

Защита от паразита

НОВУЮ 
ТЕПЛОМАГИСТРАЛЬ 
ПРОТЯЖЕННОСТЬЮ 17 
КМ НАЧАЛИ СТРОИТЬ ПО 
ПРОГРАММЕ «ДОРОЖНАЯ 
КАРТА ЗАНЯТОСТИ». 



55  № 47 (23031) 27 апреля 2023 года, четверг

Помимо овощей да ягод, не забывает садовод и 
о главном украшении своего участка – цветах. Од-
ним из любимых видов этих растений называет пе-
тунию.

– Она весьма неприхотлива, и главное ее пре-
имущество – урожайность, – улыбается Бахтияр. 
– Из-за своей способности разрастаться с неви-
данной скоростью она может полностью покрыть 
своими красивыми цветами ваш участок. Если 
рассада петунии растет в один стебель, то нужно 
его прищипнуть, оставив два-три междоузлия. Из 
пазух листочков начнут отрастать новые побеги, 
тем самым куст будет пушистым. А если же она 
не вытягивается и кустится сама, в таком случае 

ничего не трогаю, даю ей развиваться самостоя-
тельно.

Рассаду петунии необходимо, как и любую другую, 
подкармливать. Эти цветы очень любят «покушать». 
Это помогает им наращивать мощную корневую си-
стему, а затем и здоровую зеленую массу. Удобрения 
надо выбирать те, что содержат все необходимые 
макро- и микроэлементы, витамины, аминокислоты 
и биостимуляторы для роста и бутонизации. Подкор-
мку нужно проводить один раз в неделю. Тогда она 
порадует вас пышным и ярким цветением.

– Желаю всем отличного сезона и хорошего уро-
жая! – подытожил Бахтияр Уразов. 

Ну а мы вернемся к вам в мае.

Ростки «на старте»
Через пару недель уже можно высаживать 
будущий урожай в открытый грунт
Наталья ФОМИНА

Все апрельские планы карагандинских дачников спутала 
ненастная погода. Дождь, переходящий в снег, метель, 
гололед, туман и холодный порывистый ветер – именно 
такой запомнилась первая половина месяца. А виной 
всему стал циклон, под властью которого оказался весь Казахстан.

Первым делом, по его словам, 
необходимо проверить и подго-
товить к сезону весь садовый ин-
вентарь – лопаты, грабли, пилы, 
ножницы, секаторы, молотки, 
лопатки, прополочные приспосо-
бления и топоры, используемые 
для обрезки, копания и т.д. Ведь 
чтобы инструменты прослужили 
долго, за ними нужно ухаживать. 

– Для начала берем любое чи-
стящее средство и опрыскиваем 
инструмент. Оставляем минут на 
30, затем чистим губкой. Следу-
ющий этап – смазка. Например, 
пружин на секаторе. Я обычно ис-
пользую Wd 40 – это универсаль-
ный спрей-аэрозоль. Он удаляет 
ржавчину с металлических по-
верхностей, защищает от корро-
зии, предотвращает заклинивание 
механизмов. Но иногда исполь-
зую и силиконовую смазку. Все, 
что нужно для ухода, вы можете 
купить в строительном магазине 
или на рынке, – отметил садовод. 

Говоря о секаторе, он советует 
после смазки заточить его. Для 
этого надо разобрать инструмент. 
Затачивать нужно только одну 
сторону. Делается это специаль-
ным бруском круговыми движе-
ниями, не меняя угол наклона. 
Если с обратной стороны появи-
лись металлические стружки, то 

аккуратно проходим бруском по 
прямой. Если все сделать пра-
вильно, то ваши секаторы будут 
как новые. 

– Желательно затачивать и 
лопаты. Ведь с острым лезви-
ем копать будет легче. Можно 
и рассекать дерн, и перерубать 
некрупные корни кустарников и 
сорняки. С незаточенной лопатой 
усилий придется прикладывать 
куда больше, – продолжает дач-
ник. – Точить ее желательно на-
пильником. Он не перегревает ме-
талл. А вот, например, при работе 
с болгаркой лезвие нагревается 
до 200 градусов и выше, а это 
негативно сказывается на состо-
янии лопаты. Кстати, если после 
заточки смазать ваш инструмент 
обычным подсолнечным маслом, 
то к нему не будет прилипать зем-
ля. Это абсолютно безопасно для 
почвы и будущего урожая, так как 
масло не содержит вредных ве-
ществ.

Если же ваш садовый инвен-
тарь за зиму покрылся ржавчи-
ной, спасти его можно нехитрым 
способом – с помощью уксуса и 
лимонного сока. Смешиваем их 
в равных пропорциях и наносим 
на ржавую поверхность ватным 
тампоном или губкой. Делать 
это лучше в перчатках и избегать 

контакта смеси со слизистой. 
При необходимости обработан-
ные от ржавчины места можно 
закрасить. Это поможет уберечь 
металл от коррозии в будущем. К 
слову, если быть дальновидным, 
то после садово-огородных работ 
рекомендуется сразу полностью 
очищать инструмент от листьев, 
мусора и земли. А в конце сезона, 
когда будете убирать его на хра-
нение, обязательно смазать. Эти 
простые правила помогут увели-
чить срок службы вашего инвен-
таря.

После того как инструмент го-
тов к «бою», пора заняться убор-
кой территории. Сгрести сухие 
листья, поросль, обломанные 
ветки, прошлогоднюю мульчу и 
прочий скопившийся за зиму му-
сор. Важно, что передвигаться по 
участку надо аккуратно, не утап-
тывая и не утрамбовывая землю. 
Иначе почва не сполна насытится 
влагой.

Если вы делали зимнюю обвяз-
ку деревьев, то пора ее снимать. 
Надо проветривать и укрытые 
растения – пусть перезимовав-
шие кустарники, хвойные и веч-
нозеленые культуры постепенно 
привыкают к весеннему воздуху. 
Когда земля прогреется, укрытия 
можно снять.

Серп, молот и метла

Спящий враг

Из пачки в грядку 

И немного красоты

Он пришел к нам из районов полуострова Таймыр, 
что располагается на Крайнем Севере. Однако сейчас 
синоптики обещают потепление. По их прогнозам, 
температура воздуха в регионе в ближайшую неделю 
днем будет достигать 17-20 градусов выше нуля. 

– Снег уже растаял, самое время отправляться на 
участки и с головой окунаться в садово-огородные 
дела, – говорит дачник с 30-летним стажем из кара-
гандинского садового общества «Оптимист» Бахтияр 
Уразов.

Если вы еще не обрабатывали 
деревья от вредителей, то самое 
время это сделать. Смородину, 
например, если она еще не распу-
стилась, можно обдать кипятком. 
Это поможет в борьбе с паразита-
ми, которые предпочитают пере-
жидать зимние холода прямо на 
кустах. Что касается малины, то 
надо провести некую ревизию и 
вырезать замерзшие за зиму вет-
ки и верхушки. Интересно, что 
если оставлять ветки высотой 
50-60 см от земли, тогда плодоно-
шение начнется раньше – летом. 
А если обрезать их под корень, то 
позже – ближе к осени и до самых 
морозов. 

– Лично мне второй способ об-
резки нравится больше. Потому 
как принято считать, что осенью 
собирают более качественный 
урожай, так как он не повреждает-
ся вредителями, – делится Бахтияр 
Уразов. – Но чтобы малина дала 

оптимальное количество ягод, ей 
следует обеспечить надлежащий 
уход. Регулярно уничтожать со-
рняки и периодически рыхлить 
почву, но не очень глубоко, чтобы 
не повредить корневую систему, 
так как она находится недалеко 
от поверхности. Малина не пере-
носит засухи, но в то же время не 
любит чрезмерного увлажнения 
почвы. При дефиците воды ягоды 
мельчают, а при ее избытке повы-
шается риск развития грибковых 
заболеваний. Поэтому в засушли-
вый период ее нужно часто поли-
вать, но понемногу, чтобы не до-
пустить переувлажнения.

Затем опрыскиваем наши рас-
тения специальными препарата-
ми и растворами от вредителей. 
Их в большом ассортименте вы 
найдете в специализированных 
магазинах, подсказывает наш со-
беседник.

Он обращает внимание на то, 

что делать это необходимо при 
температуре не ниже пяти граду-
сов тепла. Ну и абсолютно бес-
полезным это дело будет в дождь 
или снег. Также рекомендует про-
водить обработку дважды, как 
бы закрепляя результат. Второй 
этап опрыскивания желательно 
завершить подкормкой. Делать 
это надо за несколько недель до 
цветения в фазе раскрытия по-
чек. В качестве удобрения можно 
использовать раствор мочевины, 
аммиачной селитры или птичье-
го помета. Первые два удобрения 
разводят в ведре в соотношении 
50 граммов на 10 литров воды. 
Помет – из расчета один к двад-
цати. Далее разрыхлить землю 
приствольного круга и вносить по 
полведра того или иного раствора 
на каждый квадратный метр. Эти 
же азотсодержащие удобрения 
подойдут и для первой весенней 
подкормки чеснока. 

Тем временем не забываем про 
нашу рассаду. Сейчас она нужда-
ется в поливе и подкормке. Также 
ей надо обеспечить побольше ос-
вещения. Можно искусственно, 
с помощью ламп, удлинить све-
товой день. Это нужно для того, 
чтобы рассада не тянулась, а 
формировала нормальные кусты. 
Через неделю-другую, при усло-
вии теплой погоды, уже можно 
будет высаживать в открытый 
грунт семена капусты.

– В лунку сажать сразу по два 
зернышка. Сверху накрыть пу-
стыми баклажками с отрезан-
ным дном. Когда ростки взойдут, 
оставлять те, что покрепче, а 
слабые убирать. Если оба креп-
кие, то пусть растут до фазы двух 
настоящих листов. На этом этапе 
их необходимо будет рассадить. 
Это капусте только на пользу, она 
любит пикировку. Можно уже 
сажать и цветную, и пекинскую 
капусту. Но только в теплицу. На 
улице им будет еще прохладно, – 
делится опытом огородник.

Подготовку теплицы к оче-
редному сезону он начинает с 
использования табачной шашки. 
Вообще, эту процедуру окурива-

ния желательно делать осенью. 
Но можно и весной. Такие шаш-
ки также продаются в специали-
зированных магазинах для дач-
ников. Как понятно из названия, 
сделана она из прессованной та-
бачной крошки. После поджога 
вместе с дымом выделяется ни-
котин, который действует губи-
тельно для вредных насекомых, 
но абсолютно безопасен для по-
чвы и растений. Помогает он из-
бавиться и от грибков.

Весной же необходимо про-
извести влажную обработку по-
верхностей теплицы средства-
ми, обладающими высокими 
антимикробными свойствами. 
Например, эффективным биоло-
гическим препаратом для дезин-
фекции теплиц является «Фар-
майод».

– Это водорастворимый ком-
плекс – смесь йода с неиогенным 
поверхностно-активным веще-
ством. Один пузырек развожу 
на 10 литров воды. Он подавля-
ет и уменьшает вредную микро-
флору, препятствует заражению 
растений. Только при работе с 
данным препаратом надо соблю-
дать меры предосторожности – 

использовать маску и перчатки. 
После обработки закрываем те-
плицу на три дня, потом надо вы-
мыть обработанные поверхности 
хозяйственным мылом, – говорит 
Б. Уразов.

Следующий этап – пролить 
грядки средством для борьбы с 
вредителями, которые живут в 
почве. Важно правильно разве-
сти смесь и обработать все те-
пличные участки. Тогда у личи-
нок и микробов, уверяет дачник, 
не будет ни единого шанса навре-
дить урожаю.

Если же сеять семена капусты 
на рассаду, чтобы потом выса-
дить ее в открытый грунт, то он 
советует наполнить двухсотграм-
мовые горшочки плодородным, 
рыхлым грунтом. Заранее полить 
его теплой водой с добавлением 
нескольких капель биофунги-
цида – это препарат на основе 
полезных микроорганизмов, вы-
зывающих гибель возбудителей 
грибных и бактериальных бо-
лезней. Кроме того, он укрепля-
ет иммунитет растения. Затем 
высаживаем семена на глубину 
в один сантиметр и присыпаем 
грунтом.

Бахтияр поделился названия-
ми своих любимых капустных 
сортов. Итак, если белокочанная 
среднеспелая, то сорта «Мега-
тон» и «Агрессор», а позднеспе-
лая – «Орион» и «Доминанта». 
Краснокочанная – «Бенефис», 
цветная – «Смилла», «Уайт Эк-
сел» и «Флейм Стар». Брокколи 
– «Маратон» и «Фиеста», пекин-
ская – «Нежность» и китайская 
«Пак-Чой». В грядки рассаду ка-
пусты высаживаем в самом кон-
це мая. 

А вот возраст, например, рас-
сады томатов на момент высад-
ки в грунт должен быть 50-55 
дней. Томаты у Б. Уразова всегда 
растут в домиках из бруска, ко-
торые сверху обтянуты притене-
нием из спанбонда. Это нужно, 
чтобы они не выгорели на солн-
це. Ну и в дальнейшем очень 
удобно подвязывать их к каркасу 
домика, считает огородник.
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1) Общая информация о субъекте естественной монополии
АО «Шубарколь комир» является субъектом естественной мо-

нополии по следующим видам деятельности:
услуги водохозяйственной системы (подача воды по распреде-

лительным сетям)
услуги подъездных путей (предоставление подъездного пути 

для проезда подвижного состава при условии отсутствия конку-
рентного подъездного пути).

Приказом управления Агентства Республики Казахстан по ре-
гулированию естественных монополий по Карагандинской области 

от 13 апреля 2007 года № 21-ОД, АО «Шубарколь комир» включено 
в местный раздел Государственного регистра субъектов естествен-
ных монополий по Карагандинской области по вышеуказанным 
видам деятельности.

Уполномоченным органом утверждены/ согласованы тарифы на 
регулируемые услуги:

услуги предоставления подъездного пути для проезда подвижно-
го состава при условии отсутствия конкурентного подъездного пути:

– 41,56 тенге за вагоно-километр без НДС с 1 января 2021 года 
утвержден приказом департамента Комитета по регулированию есте-

ственных монополий Министерства национальной экономики РК по 
Карагандинской области (далее – ДКРЕМ) от 18.11.2020 г. № 184-ОД.  
– 3 тенге/ вагоно-км с 1 апреля 2022 года по 31 марта 2023 года. АО 
«Шубарколь комир» по поручению ДКРЕМ от 5 марта 2022 года № 
1-4/347 снизило в 2022 году утвержденный тариф по подъездным 
путям до «допустимого» уровня, рассчитанного МИИР, несмотря 
на его убыточность.

Услуги подачи воды по распределительным сетям – тариф в раз-
мере 191,25 тенге за м3 без НДС утвержден приказом ДКРЕМ от 
23.11.2021 № 244-ОД) 

Показатели качества и надежности регулируемых услуг, а так-
же показатели эффективности деятельности для АО «Шубарколь 
комир» не установлены.

2) Информация о выполнении утвержденной инвестицион-
ной программы 

Инвестиционная программа на 2021-2025 годы на услуги по 
предоставлению подъездного пути для проезда подвижного соста-
ва при условии отсутствия конкурентного подъездного пути утвер-
ждена приказом ДКРЕМ от 11.11.2020 г. № 178-ОД  по согласова-
нию с управлением пассажирского транспорта и автомобильных 

дорог Карагандинской области. 
Утвержденная инвестиционная программа предусматривает 

проведение мероприятий в 2021-2025 годах на общую сумму 671 
289,1 тыс. тенге, из них в 2022 году – 132 652,30 тыс. тенге. 

Источником финансирования мероприятий, предусмотренных 
в инвестиционной программе, является сумма амортизационных 
отчислений, включенная в утвержденную тарифную смету. 

В 2022 году предусмотрены следующие мероприятия:
Капитальный ремонт участка ПЕРЕГОН ПОДЪЕЗД, Ж/Д ПУТИ 

2 ПУТЬ РЗД 68 –  на сумму 132 652,30 тыс. тенге. 

ОТЧЕТ ПО ИТОГАМ 2022 ГОДА
об исполнении утвержденных тарифных смет, инвестиционной программы,о соблюдении показателей качества и надежности регулируемых услуг и достижении показателей эффективности деятельности АО «Шубарколь комир» перед потребителями и иными заинтересованными лицами

Исполнение утвержденной уполномоченным органом тарифной сметы на услуги подъездных путей (предоставление подъездного пути для проезда подвижного состава) за 
2022 год показывает, что увеличение фактических затрат в сравнении с затратами, утвержденными в тарифной смете, составило 33%.

Увеличение по некоторым статьям затрат на услуги подъездных путей связано с фактическим расходом ТМЦ и услуг с учетом производственной необходимости и действу-
ющих цен, и тарифов 2022 года. 

4) Информация о соблюдении показателей качества и надежности регулируемых услуг; о достижении показателей эффективности деятельности субъекта есте-
ственной монополии

Для АО «Шубарколь комир» показатели качества и надежности регулируемых услуг и показатели эффективности деятельности не разрабатывались и не утверждались. В 
свою очередь в 2022 году по итогам выполнения мероприятия утвержденной инвестиционной программы достигнут показатель.

5) Основные финансово-экономические показатели деятельности АО «Шу-
барколь комир» за первое полугодие 2022 года

Доходы от оказания услуг подъездных путей (предоставление подъездного пути 
для проезда подвижного состава) сторонним потребителям за 2022 год составили 11,5 
млн тенге при затратах 43,67 млн тенге. Таким образом, получен убыток от оказания 
услуг подъездных путей в размере -- 32,17 млн тенге.  

6) Информация об объемах предоставленных регулируемых услуг за первое 
полугодие 2022 года

На основании Закона РК «О железнодорожном транспорте», Временного Устава 
железных дорог в РК и Правил перевозок грузов, АО «Шубарколь комир» оказывает 
услуги подъездных путей на участке от ст. Кызылжар до ст. Породная.

Фактические объемы услуг подъездных путей за 2022 год составили 32 617,17 
тыс. вагоно-км, в том числе: собственное потребление 31 583,78 тыс. вагоно-км, реа-
лизация клиентам -- 1 033,39 тыс. вагоно-км.

7) Информация о проводимой работе с потребителями регулируемых услуг
АО «Шубарколь комир», согласно существующему законодательству, придер-

живается открытого характера формирования тарифа, что подтверждается участи-
ем независимых экспертов, общественных организаций и потребителей в процессе 

оценки проектов тарифов, представленных АО «Шубарколь комир», и публичными 
слушаниями.

АО «Шубарколь комир» ежегодно отчитывается о своей деятельности в сфере 
естественных монополий в форме открытых публичных слушаний перед потребите-
лями и другими заинтересованными сторонам, надлежащие уведомления о времени 
и месте таких публичных слушаний публикуются в средствах массовой информации.

АО «Шубарколь комир», следуя установленной законом обязанности, информи-
рует потребителей об изменении тарифов в сроки, предусмотренные законодатель-
ством.

8) Перспективы деятельности АО «Шубарколь комир» и информация о пред-
стоящем изменении тарифов на регулируемые услуги

Уполномоченным органом для АО «Шубарколь комир» утвержден пятилетний 
тариф и инвестиционная программа на 2021-2025 годы.

На 2023 год по АО «Шубарколь комир» по услуге предоставления подъездного 
пути запланированы мероприятия в соответствии с утвержденной уполномоченным 
органом инвестиционной программой на сумму 128 356 тыс. тенге:

- Капитальный ремонт участка ПЕРЕГОН Р З Д НА 15 КМ. 
На сайте www.erg.kz  размещена более подробная информация.
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От собственника продается 2-комн. кв. общ. площ. 58 кв. м, 8/16, Ю/В, пр. Республи-
ки, 18/2, кухня 10 кв. м, капит. ремонт, панель, высота 2,5 м, разд. санузел, 3 лоджии 
(одна застекленная), беспл. парковка под видеонаблюдением, видеокамеры на всех 
этажах, работают два новых лифта. Тел.: 8 7001459762, 8 7774851839, 336249. Воз-
можна ипотека.                       № 226

После смерти Неверовой Елены Анатольевны, умершей 22.11.2022 
(двадцать второго ноября две тысячи двадцать второго) года, откры-
то наследственное дело. Всем заинтересованным лицам обращаться 
к нотариусу Джасымбековой Ботагоз Жанатовне по адресу: Кара-
гандинская область, г. Караганда, проспект Бухар-жырау, дом 68, 
входная группа обменный пункт «Валюта мiх», напротив Bereke 
Bank. Тел.: 8 7016694702.              №234

ОБЪЯВЛЕНИЕ
Республиканскому государственному учреждению «Кар-

каралинский государственный национальный природный 
парк» требуются специалисты на следующие должности 
за пределами штата:

1. Инженер-механик:
среднее специальное образование или высшее (техниче-

ское), опыт работы необязателен.
2. Материальный бухгалтер:
среднее специальное образование или высшее (бухгал-

терия), опыт работы необязателен.
По вопросам об обязанностях по данным должностям и о 

документах для приема на службу можно обращаться к специ-
алисту по кадрам учреждения по телефону: 8 (72146) 31-2-14.

Наш адрес: г. Каркаралы, Каркаралинское лесничество, 
1 участок, дом 1, офис Республиканского государственно-
го учреждения «Каркаралинский государственный нацио-
нальный природный парк».

Администрация Каркаралинского ГНПП


Республиканское государственное учреждение «Каркаралинский 
государственный национальный природный парк» Комитета лесного 

хозяйства и животного мира Министерства экологии и природных ресурсов 
Республики Казахстан объявляет конкурс на вакантную должность 
государственного служащего 1 (одной) единицы экономиста в отделе 
финансов и организационной работы структурного подразделения: 

Профессиональные требования:
– Высшее (или послевузовское) образование (экономическое образование) или 

техническое и профессиональное (специальное среднее, профессиональное сред-
нее) (экономическое) образование, опыт работы необязателен.

Для участия в конкурсе необходимо подать документы в отдел кадров Каркара-
линского государственного национального природного парка в течение 15 кален-
дарных дней со дня публикации объявления о конкурсе в средствах массовой ин-
формации до 18.30. По вопросам, связанным с должностными обязанностями и с 
документами о приеме на службу, можно обратиться по телефону: 31-2-14.

Место проведения конкурса: г. Каркаралы (бывший дом 1 по ул. М. Мамырае-
ва), Каркаралинское лесничество, 1 участок, 1 строение, офис Республиканского 
государственного учреждения «Каркаралинский государственный национальный 
природный парк».               

Администрация, педагогический коллектив и сотрудники Ка-
рагандинского высшего  политехнического колледжа  выражают 
глубокое соболезнование  родным и близким в связи с кончиной 
менеджера по трансформации (ремонты и техническое обслужива-
ние оборудования) угольного департамента АО «АрселорМиттал 
Темиртау» 

ТРОТТА Александра Александровича
№ 238

47

Ректорат, профессорско-преподавательский состав Централь-
но-Казахстанской Академии выражают глубокое соболезнование 
доктору юридических наук, профессору, проректору по науке и 
стратегическому развитию Токубаеву Зайрулле Сембаевичу, род-
ным и близким в связи с кончиной брата – 

ТОКУБАЕВА Хайруллы Сембаевича № 126

Телефон  рекламного 
отдела  "ИК"  -   43-57-82.
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Ультрамарафон проходит с 25 
апреля по 25 мая. За это время его 
участникам предстоит преодо-
леть 7500 километров. Маршрут 
проложен через все областные 
центры. К слову, следующая оста-
новка – Жезказган. В Караганде 
спортсменов встретили молодые 
легкоатлеты. У многих вопрос 
был одинаков: что ж вам дома-то 
не сидится?

– Несколько лет назад я был в 
командировке в одном из городов 
Европы. И когда свободное вре-
мя выдалось, захотел посмотреть 
архитектуру. На автобусе все не 
обозришь. Решил – пробегусь. 
Забежал в парк, а там люди тоже 
спринтуют. Потом узнал, что за 
границей ультрамарафоны (забе-
ги на очень длинные дистанции) 

развиты, там целая беговая куль-
тура. Подумалось: а почему бы 
и у нас так не сделать? Сам я за-
нимался дзюдо, самбо. В общем, 
со спортом на ты. Вот и кинул 
клич, который подхватили мои 
напарники, – рассказывает автор 
и участник проекта Nomad Run 
Маргулан Ермаганбетулы.

Эту идею поддержал и Дмитрий 
Каптел, который бегает 20 лет. С 
2005-го по 2009 год участвовал в 
Международной факельной эста-
фете «Бег Мира». За его плечами 
(а точнее, ногами) ультратрейл в 46 
километров на гору Большой Ире-
мель. Это многодневный забег на 
длинную дистанцию с большими 
физическими и психологическими 
нагрузками. Он также дважды под-
нимался на вершину Эльбруса. 

– Я и в суточных забегах уча-
ствовал, когда почти 24 часа не 
спишь. Это очень тяжело. Сам из 
Костаная. Конечно, мы не про-
бежим по живописным местам 
Казахстана, но все же хотелось, 
чтобы люди знали, какова при-
рода нашей страны, достопри-
мечательности. Ультрамарафо-
ном прививаем культуру бега 
и пропагандируем внутренний 

туризм. У меня знакомая из Тур-
ции два раза в год специально 
приезжает в Катон-Карагай, что-
бы полюбоваться, отдохнуть. А 
сколько у нас таких мест? Бура-
бай, Чарынский каньон, список 
можно долго продолжать. Же-
лающие пробежать могут к нам 

присоединиться хоть сегодня, – 
завлекает Дмитрий Каптел. – А 
вообще, ультрамарафон для меня 
– это еще и вызов. Всегда ведь 
интересно побеждать себя.

Тимур Абилов, в прошлом кара-
гандинец, который сейчас живет 
в Астане, является директором 
столичного триатлонного клуба. 
Он не только бегает, но и плавает, 
а также ездит на велосипеде. Сам 

ультрамарафон считает хорошей 
длинной анаэробной трениров-
кой, с которой без труда справит-
ся подготовленный человек. 

– Вообще, у меня в мае очень 
много работы. Поэтому согласил-
ся добежать только до Караганды, 
к сожалению. В бег меня друг за-
тянул, попробовал и с тех пор не 
могу остановиться. Раньше и вес 
был довольно внушительный, 110 
килограммов. Как проходит ультра-
марафон? Нас пятеро, бежим одно-
временно, только на разных участ-
ках трассы, стараемся, чтобы была 
равномерно распределена нагрузка. 
Если, к примеру, расстояние 200 км, 
то на каждого выйдет по 40 км. А 
вообще, спорт – это не только спорт, 
но и хорошее средство от скуки и 
рутины, – убежден Тимур Абилов.

По словам спортсменов, вос-
станавливаться им после забегов 
помогают ванны и хороший дол-
гий сон. На дистанцию, которую 
предстоит преодолеть, должно 
хватить две пары кроссовок. 
Спросили бегунов и про мозоли, 
на что ребята отшутились, что 
давно их стерли. Всех казахстан-
цев ультрамарафонцы призывают 
активно заниматься спортом и 
быть патриотами своей страны. 

Фото
Александра МАРЧЕНКО

СПОРТИВНАЯ НАЦИЯ

Пять раз по 40
Кирилл ВАСИЛЬЕВ

Полюбоваться природой Казахстана, пропагандировать 
здоровый образ жизни и формировать культуру бега – такие 
цели преследуют участники ультрамарафона Nomad Run, 
который стартовал в Астане. И первым пунктом передышки 
спортсменов стала шахтерская столица. Карагандинцы 
встретили бегунов и закидали их вопросами.

ЗА МЕСЯЦ 
УЧАСТНИКАМ 
ПРЕДСТОИТ 
ПРЕОДОЛЕТЬ 7500 
КИЛОМЕТРОВ.

Джиу-джитсу – это всесторонняя 
система самообороны, созданная 
для того, чтобы слабый и малень-
кий человек мог победить сильного, 
большого и более подготовленного 
противника, используя правильную 
технику, систему рычагов и, глав-
ное, – перевод борьбы в партер. 
Этот вид спорта включает в себя 
ударные техники, броски, борьбу в 
стойке и стратегии против неожи-
данных атак.

Все это продемонстрировали участ-
ники первого в Балхашском регионе 
турнира по джиу-джитсу. Померить-
ся силами приехали спортсмены из 
Приозерска, Шахтинска, Балхаша и 
Сарышагана. Соревнования проходи-
ли два дня. Сначала предварительные 
мероприятия – взвешивание участни-
ков и семинар по правилам борьбы. 
На следующий день начались бои. 
Претендентов на победу разделили на 
пять возрастных и более 10 весовых 
категорий. В турнире были заявлены 
спортсмены и спортсменки от 6 до 50 
лет и старше.

– Турнир проходит по системе 
ne-waza. Разрешаются болевые при-
емы, более активные действия. Од-

нако приемы в воздухе запрещены, 
особенно для малышей. Борются в 
основном в партере. Лежа на спи-
не, можно выиграть соревнование, 
– рассказал вице-президент Федера-
ции джиу-джитсу Карагандинской 
области Болатбек Искаков.

Сначала прошли схватки за выход 
в полуфинал, а после – итоговые 
бои. Чемпионом в весе 69 килограм-
мов стал Адамбек Жарас. 20-летний 
парень называет себя самоучкой. 
Сначала тренировался дома по ви-
деоурокам, сейчас занимается в но-
вом физкультурно-оздоровительном 
комплексе в микрорайоне «Коны-
рат». Он провел три схватки, одолел 
всех соперников и завоевал золотую 
медаль.

– Соперники все были достойные. 
Самый сложный бой был в финале, 
я применил прием «треугольник» и 
выиграл. Теперь буду еще больше 
тренироваться, хочу попробовать 
себя в боях без правил, – поделился 
чемпион.

Один из самых длинных финаль-
ных боев провел Арсений Переги-
нец в весе 73 килограмма. 16-летний 
юноша занимается джиу-джитсу 4 

месяца. Этой подготовки хватило, 
чтобы стать чемпионом. 

– Для меня это были первые со-
ревнования. Эта победа, конечно, 
вдохновляет на новые достижения. 
Планирую в мае поехать в Астану на 
престижный турнир по джиу-джит-
су. Сейчас буду к нему усиленно го-
товиться, – рассказывает Арсений.

По итогам турнира 170 комплек-
тов медалей всех достоинств нашли 
своих победителей. Первое место 
в общекомандном зачете завоева-
ла сборная спортсменов Балхаша и 
Приозерска «ZR Kazakhstan», чет-
вертое забрали гости из Шахтинска, 
а остальные остались у балхашцев.

– Джиу-джитсу сейчас очень попу-
лярный вид спорта. Им занимаются и 
взрослые, и дети. Бывает так, что роди-
тели приводят детей в секцию и сами 
начинают интересоваться джиу-джит-
су. Это был пробный турнир в Бал-
хашском регионе, который показал 
хороший уровень подготовки участ-
ников. Летом планируем пригласить 
ведущих мастеров по джиу-джитсу и 
провести мастер-классы, – поделился 
планами вице-президент Федерации 
джиу-джитсу Карагандинской области 
Болатбек Искаков.

Виктория БУХАНЦЕВА
Фото автора

г. Балхаш

Жан-Марк Годес – фран-
цузский фотограф, который 
посвятил себя продвижению 
книги посредством фотогра-
фии. Его удивительный про-
ект «Livres en vie» – «Живые 
книги» с экспозицией инте-
реснейших сюжетных фото 
существует уже почти двад-
цать лет. Работы экспониро-
вались в Европе, Канаде, Ки-
тае, Индии и других странах. 
В Казахстан Годес приехал 
впервые и посетит в этот раз 
только три города – Алматы, 

Караганду и Астану. Он так-
же провел мастер-класс для 
местных коллег и фотосес-
сию с карагандинцами в Цен-
тральном городском парке. 

Организация выставки 
стала возможной благодаря 
посольству Франции в Казах-
стане и культурно-образова-
тельному центру «Француз-
ский Альянс». Руководитель 
центра Екатерина Фирсова, 
открывая экспозицию, рас-
сказала, что визит Годеса 
завершает культурный сезон 

«Франкофонная весна-2023», 
который ежегодно проводит 
посольство совместно с се-
тью французских альянсов 
Казахстана. 

Затем слово взял Жан-
Марк Годес. Он признался, 
что считает себя не фото-
графом, а рассказчиком. По 
его словам, он не показывает 
реальность, а передает вооб-
ражаемый мир. Создание фо-
токартин у Годеса под стать 
съемке фильма. Использу-
ются декорации, участвуют 
актеры – люди и животные, 
есть репетиции и техниче-
ские ассистенты. Сначала 
Жан-Марк Годес изобража-
ет на бумаге идею будущего 
шедевра. После этого при-
ступает к проекту, куда вхо-
дит множество этапов: фор-
мирование команды, кастинг, 
определение места съемки, 
создание декораций, выбор 
костюмов, макияжа, света и 
репетиции. В результате по-
являются на свет неповтори-
мые фотографии. При этом 
художник не использует фо-
торедакторы и компьютер-
ный монтаж.

Жан Марк поделился, что 
этот воображаемый мир он 
создает, чтобы задать зрите-
лям вопрос о месте книги в 
человеческом мире. Пред-
ставленные на экспозиции 
фото – синтез любви автора 
к книге и умелой провока-
ции, словно приглашающей 
разгадать замысел автора 
или придумать к каждому 
снимку свою историю. Годес 
говорит: «Книга – это уни-
версальный объект, который 
переносит культуру, знания и 
память в реальном мире. Я же 
забираю книги из библиотек 
и заставляю их путешество-
вать в нереальном мире моих 
фотографий».

Рабига САДВАКАСОВА

КУЛЬТУРНОЕ НАСЛЕДИЕ

Путешествие 
в нереальном мире

СПОРТИВНЫЙ РЕГИОН

Умная самооборона

В Караганде открылась выставка работ 
французского фотохудожника Жан-Марка Годеса. В 
фойе областной научной библиотеки имени Гоголя 
собралось много народу – тех, кто любит высокое 
искусство. Экспозицию также посетили посол 
Франции в Казахстане Дидье Канесс и сотрудники 
посольства.

В Балхаше прошел областной турнир по джиу-джитсу. 
Соревнования по этому виду спорта состоялись в городе 
впервые. Побороться за звание чемпиона собрались больше 150 
участников.


